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« Je suis le 
héraut du 
Grand Roi »1

FRATinfo
Éditorial 
	 “Nous célébrons la fête du 
Christ Roi de l’Univers. Cette fête 
vient clore l’année liturgique et 
nous rappelle la finalité de notre 
vie : nous serons jugés sur l’amour 
donné et reçu. Elle nous rappelle 
aussi que le Christ en est le centre. 
Sans lui, notre vie tombe en ruines, 
le monde et l’univers s’écroulent. 
Notre vocation de baptisé nous 
appelle à laisser Jésus être notre roi, 
le roi de notre vie. Il doit être la 
source de nos pensées, de nos 
actions. Sinon, nous devenons le 
jouet de nos sentiments, de nos 
désirs plus ou moins ordonnés, et 
nous sommes ballottés comme une 
barque par la mer. Paradoxalement, 
pour régner sur notre vie, il nous 
faut apprendre à laisser dans notre 
cœur toute la place à Jésus. Saint 
Jean Baptiste l’avait bien compris : 
« il faut que lui grandisse et que moi, je 
diminue », disait-il.“1


“ F i x o n s c e p e n d a n t à 
nouveau nos yeux sur Jésus 
Crucifié. Vois, Il n’observe pas ta 
vie un instant et c’est tout, Il ne 
t’accorde pas un regard fugitif 
comme nous le faisons souvent 
avec Lui, mais Lui, Il reste là,  a 
brasa aduerte, pour te dire en silence 
que rien de toi ne lui est étranger, 
qu’Il veut t’étreindre, te relever, te 
sauver tel que tu es, avec ton 
histoire, tes misères, tes péchés. 
Mais Seigneur, est-ce vrai ? 
M’aimes-tu comme cela, avec mes 
misères ? Que chacun, en ce 
moment , pense à sa propre 
pauvreté : ‘Mais, est-ce que tu 
m’aimes avec ces pauvretés 
spirituelles que j’ai, avec ces 
limitations ?’ Et Il sourit et nous fait 
comprendre qu’Il nous aime et a 
d o n n é s a v i e p o u r n o u s . 
Réfléchissons un peu à nos limites, 
aux bonnes choses aussi : Il nous 
aime tels que nous sommes, tels 
que nous sommes maintenant. Il 
nous donne la possibilité de régner 
sur la vie, si tu t’abandonnes à son 
doux amour qui se propose mais ne 
s’impose pas – l’amour de Dieu ne 
s’impose jamais – à son amour qui 
te pardonne toujours. “2

1 - Site Vocation Franciscaine, ofm 
conv. / 2 - Pape François, 2022.

“Voyez, frères, l’humilité de Dieu. Avec François d’Assise, je 
contemple ce Roi né dans la pauvreté d’une crèche, mort nu sur la 
croix et qui, chaque jour, se donne à nous sous l’humble apparence 
du pain partagé. 

Les bras grands ouverts du Christ en croix rejoignent tous 
les pauvres et les petits de la terre : Venez à moi, vous tous qui ployez 
sous le poids du fardeau, car je suis doux et humble de cœur ; et je vous 
procurerai le repos.“2     

“Ce que le Christ nous demande est en fait de nous laisser 
surprendre nous-mêmes par cette bonté dont notre cœur, assoupli 
par l’exercice de la charité, est devenu capable. C’est sans doute 
pour cela que les élus sont surpris  : la bonté dont ils ont été 
capables, elle est devenue en eux comme une habitude à laquelle 
ils ne prenaient plus garde. 

Un bon exemple de cette attitude nous est donné par la vie 
de Saint François d’Assise. Alors que ses biographes soulignent 
volontiers sa générosité, ils notent une exception  : François 
détestait la vue des lépreux. Cependant, il leur faisait l’aumône par 
l’intermédiaire d’autres personnes. On connaît la suite. Un jour, 
voyant un lépreux sur sa route, il décide de faire demi-tour  et 
l’embrasse. Et Saint François note lui-même dans son testament  : 
‘ce qui m’avait semblé si amer s’était changé pour moi en douceur pour 
l’esprit et pour le corps’. Sans doute modelé par le souci qui le 
poussait à leur donner de l’argent, François se laisse aller à un acte 
d’amour qui lui échappe. Un acte d’amour qui ne lui semble plus 
revêtu de la difficulté de la ‘bonne action’, mais qui l’allège et 
l’emplit de joie. Ce sont de ces actes dont parlent l’Évangile de ce 
jour (Mt 25, 31-46). Cette capacité d’aimer peut jaillir d’un cœur, qui 
parfois a été asséché par le manque d’amour qu’il a rencontré, par 
l’exercice un peu automatique du devoir de faire la charité. Mais 
c’est bien ce jaillissement inattendu dont notre cœur est capable qui 
est source de salut car c’est Lui qui laisse Dieu nous rejoindre, qui 
est marque de sa présence.“3 “Comme François d'Assise, qui 
embrasse le lépreux, qui ‘use de miséricorde’ à son égard sans 
aucune motivation religieuse ; et qui, après l'avoir fait, reconnaît 
combien le Seigneur était présent dans cet événement qui a changé 
sa vie.“4

Thomas de Celano dans sa Vita Prima, nous relate aussi : 
“Amené en face de l’évêque, il n’attend pas, il ne barguigne pas  : 
sans prononcer un mot et avant qu’on lui             …/…
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Tu es roi pour l’éternité, mon Dieu ; quand on dit dans le Credo que ton « royaume n’aura pas de 
fin », presque toujours j’en éprouve une joie toute particulière. Je te loue, Seigneur, je te bénis à jamais ! 
Enfin ton royaume durera éternellement ! Ne permets jamais, Maître, que ceux qui t’adressent la parole 
croient pouvoir le faire du bout des lèvres. Assurément, quand on va trouver un prince, on ne lui parle 
pas avec le même laisser-aller qu’à un paysan ou qu’à une pauvre religieuse comme nous. De quelque 
façon qu’on nous parle, ce sera toujours bien. Sans doute, l’humilité de notre roi est telle que malgré mon 
ignorance des règles du langage, il n’arrête pas de m’écouter et de me permettre d’approcher de lui. Ses 
gardes ne me repoussent pas, car les anges qui l’entourent n’ignorent pas que leur roi apprécie plus la 
simplicité d’un petit berger bien humble, qui dirait davantage s’il le pouvait, que tous les beaux 
raisonnements des plus grands savants et des lettrés, s’ils ne sont pas humbles. Mais si notre roi est bon, 
ce n’est pas une raison de nous montrer grossiers. Ne serait-ce que pour lui témoigner ma gratitude de 
ce qu’il daigne supporter près de lui une personne aussi repoussante que moi, il est juste que je 
reconnaisse sa noblesse et sa grandeur. En vérité, il suffit de l’approcher pour comprendre cela. Oui, 
approchez de lui, mes filles, mais songez et comprenez à qui vous allez parler, ou à qui vous parlez déjà.

Sainte Thérèse d’Avila (1515-1582) – Le Chemin de la perfection, 22

enjoigne quoi que ce soit, il ôte tous ses vêtements et les lance dans les bras de son père ; il 
ne garde même pas ses caleçons mais demeure complètement nu devant toute 
l’assistance… Notre athlète désormais va lutter nu contre son adversaire nu   ; dépouillé 
de tout ce qui appartient au monde, il ne s’occupe plus que de la justice à laquelle Dieu 
nous convie… Vêtu de quelques hardes, lui autrefois couvert d’écarlate, François 
s’engagea dans la forêt, chantant en français les louanges de Dieu . Tout à coup, des 
brigands fondirent sur lui et, d’un air menaçant, lui demandèrent qui il était. – ‘Le héraut 
du Grand Roi ; cela vous gêne ?’ répondit l’homme de Dieu à pleine voix et avec assurance. 
Mais eux le rudoyèrent et le culbutèrent dans un fossé profond rempli de neige, en disant 
‘Reste donc là-dedans, espèce de croquant qui fais le héraut de Dieu  !’ Quand ils se furent 
éloignés, François fit des pieds et des mains pour se dégager de la neige, sortit du fossé, se 
mit à rire de tout son cœur et, de plus belle, fit retentir les bois de louanges au Créateur de 
toutes choses.“5

“Jésus aujourd’hui nous demande de Le laisser devenir notre roi. Un roi qui par sa parole, par son 
exemple et par sa vie immolée sur la croix, nous a sauvés de la mort. Ce roi indique le chemin à l’homme 
égaré, donne une lumière nouvelle à notre existence marquée par le doute, par la peur et par les épreuves de 
tous les jours. Mais nous ne devons pas oublier que le royaume de Jésus n’est pas de ce monde.  Il pourra 
donner un sens nouveau à notre vie, parfois mise à rude épreuve y compris par nos erreurs et par nos 
péchés, seulement à condition que nous ne suivions pas les logiques du monde et de son “roi”.

Que la Vierge Marie nous aide à accueillir Jésus comme roi de notre vie et à répandre son royaume, 
en rendant témoignage à la vérité qu’est l’amour.“6

1 -  François d’Assise / 2 - Art. La Croix, 2019 / 3 - Fr Jacques-Benoît Rauscher, op /4 - Cardinal Pierbattista 
Pizzaballa, ofm /5 - Thomas de Celano, Vita Prima. / 6 - Pape François, 2018.

 
Évangile de Jésus-Christ     
selon saint Jean 18, 33-37    

Parole 
de 
Dieu

Alors Pilate rentra dans le Prétoire ; il appela Jésus et lui dit : « Es-tu le roi des Juifs ? »

Jésus lui demanda : « Dis-tu cela de toi-même, ou bien d’autres te l’ont dit à mon sujet ? »

Pilate répondit  : « Est-ce que je suis juif, moi ? Ta nation et les grands prêtres t’ont livré à moi  : qu’as-tu 
donc fait ? »

Jésus déclara  : « Ma royauté n’est pas de ce monde  ; si ma royauté était de ce monde, j’aurais des gardes 
qui se seraient battus pour que je ne sois pas livré aux Juifs. En fait, ma royauté n’est pas d’ici. »

Pilate lui dit : « Alors, tu es roi ? » Jésus répondit : « C’est toi-même qui dis que je suis roi. Moi, je suis né, je 
suis venu dans le monde pour ceci : rendre témoignage à la vérité. Quiconque appartient à la vérité écoute 
ma voix. »
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Frat 
news

Belle journée festive 
d’engagements à Alès

Et en ce chaud Dimanche 1er Octobre 2023, c’était fête dans la paroisse de N.D. des Clés Clavières
à Alès !  Et quelle belle fête ! 

Le Seigneur a appelé Brigitte, Marie et 
Monique, à faire route en fraternité, pour 
marcher à la suite du Christ sur les pas de 
François d’Assise. Elles ont répondu à cet appel 
en renouvelant les promesses de leur baptême, à 
la suite d’un parcours de formation et de 
discernement parfois long, voire très long... 

Toutes trois ont témoigné de leur joie, de 
leur enthousiasme, à rejoindre la famille 
franciscaine pour marcher en Église, et, aux 
côtés des plus fragiles, être des témoins de 
l’Amour et de la Paix de notre Seigneur, avec le 
soutien de la Fraternité St François des Garrigues 
et de sa Cordée. 

Brigitte, Marie, Monique, merci de nous 
rejoindre, d’apporter votre dynamisme et votre regard singulier, c’est un enrichissement précieux ! 

Au cours de cette même célébration Françoise de la Fraternité Maximilien Kolbe de Barjac et 
Emilienne de la Cordée François en Cévennes d’Alès ont demandé officiellement à être accueillies au sein de 
leur fraternité. Bienvenue à toutes deux ! Et bonne route avec nous ! 

Les engagements et les accueils ont été reçus par Patrick, le ministre régional, et les ministres 
Stefano (Fraternité St François des Garrigues) et Denis (Fraternité Maximilien Kolbe). 

En fin de cérémonie, Sœur Pierre Marie, assistante spirituelle de la région, a envoyé en mission de 
façon très personnelle Brigitte, Marie et Monique. Le Père Abel Toe a officiellement confié à la cordée de St 
François en Cévennes d’Alès, le soin de recueillir et relayer les intentions de prières confiées par les 
personnes de passage à la chapelle de l’Ermitage. Une belle mission spirituelle ! 

 Nous étions très nom-
breux, plus de cinquante pour le 
(très copieux) repas partagé et 
bien plus encore à la messe 
présidée par le Père Michel 
Hubaut, ofm, de la commu-
nauté d’Avignon, accompagné 
de ses frères Batitte et Jean-
Louis en présence aussi des 
prêtres de chacune des paroisses 
auxquelles Brigitte, Marie, 
Monique et Françoise ap-
partiennent : le Père Abel Toe. et 

le Père Paul Lapas de N.D. des Clés, le Père Alexis Borie , d’Anduze, le Père Jean Luc Gibelin de Barjac. 
Les fraternités de Pau, Perpignan, Narbonne, Montpellier et Nîmes étaient représentées... 
Puisse cette belle journée être ferment de plus de vie pour chacun de nous et aussi appel à de 

nouveaux venus ! Poursuivons la route ensemble, frères et sœurs, et laissons en nos cœurs « tressaillir » 
notre foi, partageons notre joie ! Loué sois-tu mon Seigneur, immense en magnificence, Tu fais jaillir la 
beauté et l’homme sait qu’il est aimé !                                                                                 Violaine                                                     


P.S. : Sœur Pierre Marie et les Fraternités d’Alès, Barjac et Lédignan proposent à Alès une 
Conférence ouverte à tous, Pour entrer dans le temps de l’Avent avec Fr Batitte Mercatbide, ofm > 
gardien du couvent d'Avignon le Samedi 2 Décembre de 9 h.45 à 15 h.30, repas partagé, 
Participation : 10 €/5€.
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La Fraternité de Perpignan 
anime la fête de St François 
en Paroisse…

	 Dimanche 8 Octobre, la Paroisse St François d’Assise de 
Perpignan célébrait sa fête votive. Pour la deuxième année 
consécutive, la Fraternité les Alouettes de St François en accord avec 
l’équipe paroissiale, a animé la Messe Solennelle et présenté le 
Transistus. 

Dès 9 h.30 la procession d’entrée : le Christ de St Damien en 
tête suivi du symbole des 4 éléments (feu, eau, vent et terre) sur la 
lecture par les frères et les sœurs du Cantique des Créatures.

À la fin de la messe, on annonçait la célébration du 
Transitus à 18 h. Ensuite la fraternité a repris le cours normal de ses 
activités dans les salles de la paroisse et à 17 h. répétition pour 
mettre en place la commémoration du passage de François vers 
l’éternité. Répartition des rôles, projection de diapositives et chants 
lus ou diffusés.

Cette année l’assistance était plus fournie que l’an passé et 
les nombreux retours encourageants.

Le Dimanche 5 Novembre, nous aurons au cours de la 
messe, toujours dans cette même paroisse les engagements de 
deux de nos sœurs, présidée par Fr Bernard, ofm conv. et aussi une 
entrée en Fraternité. Le 17 Décembre toujours Paroisse St François, 
en clôture de la fête des familles la Fraternité animera pour les 
petits et les grands, Le Noël de St François : Greccio.                                

Millau :  
Une petite coutume          
« bien sympa ! »

Depuis l’exode de nos sœurs de Béziers à Millau, les tertiaires de la communauté des 
clarisses biterroises se sont trouvés soudain orphelins. Certes, les liens avec sœur Marie David 
se maintenaient mais il fallait quelque peu les concrétiser. Aussi avons-nous, spontanément et 
unanimement, établi une rencontre annuelle entre les fraternités séculières et les Clarisses de 
Millau.

Journée de retrouvailles, d’échange, de réconfort, de témoignage, d’amitié et de prière en 
commun. Ainsi fut fait ce 4 Octobre. Pour la matinée, nous nous 
retrouvons réunis autour de la table eucharistique. Un repas partagea ce 
jour et… accrochez vos ceintures, l’après-midi nous sommes partis en 
avion jusqu’à Kinshasa et nous parcourûmes, dans un trajet épique, les 
routes nous conduisant jusqu’au monastère de Kabinda, où se célébraient 
en grande joie les 50 ans de fondation du monastère ! Sœur Marie Ancilla 
et sœur Alphonsine, qui avaient vécu ce voyage «  en vrai  », nous ont 
tellement fait vibrer à ce récit que nous pensions être sur les lieux mêmes. 

Notre rencontre amicale se termina par un point d’orgue  : les 
Vêpres, belle manière de faire ses adieux .. qui ne sont qu’un au-revoir, 
notre petite coutume de rencontres étant désormais bien ancrée.

                                      Sr Marie David, osc



4 Octobre 
Fête de 

Saint 
François  
d’Assise
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Chapitre National F.F.S.              
14 et 15 Octobre à Lisieux

Notez le changement de date :
Chapitre Régional Languedoc Roussillon :

Samedi 25 Novembre 2023 - 9 h. à Narbonne
Spectacle “ Le Mystère de St François “ : Samedi 16 Décembre 2023 - à Narbonne
Greccio : Les Fraternités de l’Aude, de l’Hérault et Pyrénées-Orientales ont rendez-vous à 
l’Ermitage de Salses le Vendredi 22 Décembre 2023.                                              Retenez ces dates !

Représentaient la Région Languedoc-Roussillon : Sr Pierre Marie, Marie-Françoise Tricou, 
Suzanne Agrech et Patrick De Roissy.

Le Thème du chapitre était : Tous Serviteurs.

Fr Michel Hubaut a fait une intervention sur ce thème.

Les frères Michel Laloux ofm et Jean-François-Marie Auclair étaient présents et ont échangé avec 
les membres du chapitre sur le sujet de l’assistance spirituelle et les évolutions à venir.

Il rassemblait les membres élus de la 
Fraternité Séculière : le conseil national et les 
ministres régionaux , les délégués de chaque région 
et les assistants de Fraternité.

	 Portée par la spiritualité 
franciscaine, la Fondation François 
d’Assise œuvre pour bâtir un monde 
de paix plus fraternel en construisant 
des ponts vers les exclus et les 
faibles, sur les lieux de conflits, de 
guerre, et de famine.                          

                     Fr Benoît Dubigeon, ofm

Site de la Fondation > https://www.fondationfrancoisdassise.fr/


Faire un don > https://don.fondationcaritasfrance.org/fondation-
francois-assise

Avec la Fondation François d’Assise, suivez les pas de 
Saint François et luttez contre la misère morale et 
matérielle.

https://www.fondationfrancoisdassise.fr/
https://don.fondationcaritasfrance.org/fondation-francois-assise
https://don.fondationcaritasfrance.org/fondation-francois-assise
https://fraternite-franciscaine.fr/wp-content/uploads/sites/16/2023/10/Sengager-a-servir-ses-freres-et-ses-soeurs.Intervention-M.-Hubaut.pdf
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billet 
de 
Cyril

sœur 
Pierre 
Marie

Soyons, nous aussi, les hérauts du Grand Roi !

Avant de recevoir la thématique de ce mensuel, ignorant 
que je suis, je n’avais aucune connaissance de ce nom donné au 
Moyen Âge qui est héraut ! Dans le Larousse, il est écrit que c’est 
être un messager qui fait des annonces à une assemblée. Quelle 
magnifique invitation pour vous et moi. Comment faire connaître 
la parole de Dieu dans notre monde actuel ? Une des premières 
solutions que je trouve, est d’aller lire ou relire dans les dernières 
pages de “Sagesse d’un pauvre“ d’Eloi Leclerc : «Qu’est-ce 
qu’évangéliser un Homme ?». Je ne suis pas à l’aise pour 
argumenter ma Foi, cependant dans beaucoup d’écrits, dans les 
prises de parole de notre pape François et dans notre projet de 
vie, nous sommes invités à vivre selon l’Évangile. C’est-à-dire 
d’être avant de dire. Nous le savons très bien, pour nous comme 
pour les autres il est plus facile de dire que de faire ! Nous avons 
besoin dans notre époque non pas d’enseignants, mais de témoins 
de la présence du Christ dans nos vies. Avançons ensemble sur le 
chemin de l’évangélisation douce pacifique et humble. À l’image 
de François d’Assise, soyons des témoins de la présence de Dieu, 
vivant de l’Évangile, allons toujours à la source de la parole de 
Dieu. Convertissons-nous tous les jours, à chaque minute, à 
chaque seconde. Croire et vivre de l’Évangile, demande un 
changement radical et constant de notre Être intérieur le plus 
profond.

“ Je suis le héraut                     
du Grand Roi “

Que veut nous dire François ?

Le rossignol est le héraut du 
printemps...
c'est à dire, l’annonciateur,     

       le messager, 
   d'un changement
   d'un déjà là 
   et d'un pas encore là !

Saint François est dans               
ce monde nouveau, où déjà 
"Le loup habite avec l'agneau"     

                    Isaïe 11,6

Il est le messager,
         l'annonciateur,
         le prophète,
         l'envoyé,
         le chantre
d'une humanité réconciliée...

d'un printemps déjà là 
pour le monde,
pour l’Èglise, 
pour chacun. 

un monde racheté,
où la Résurrection                      

est à  l’œuvre. 

À nous fils et filles du poverello      
de pressentir ,

d'aider à l’éclosion, 
à l'enfantement de ce monde 
nouveau en nous,
                 autour de nous.

Devenons
des Marie-Madeleine de l’aube,
en recherche des traces du 
Ressuscité, dans notre monde
tel qu’il est…

Le monde ancien s'en est allé
(Gelineau/Mame Le C)

1. 
Le monde ancien s’en est allé, 
Un nouveau monde est déjà né : 
Nous attendons le jour de Dieu 
Qui transfigure terre et cieux.
 
2. 
Le monde ancien s’en est allé, 
Un nouveau monde est déjà né : 
Ne vois-tu pas le jour venir 
Et tous les arbres reverdir ?
 
3. 
Le monde ancien s’en est allé, 
Un nouveau monde est déjà né : 
Le Fils de l’Homme est revenu, 
ressuscité, il ne meurt plus.
 
4. 
Le monde ancien s’en est allé, 
Un nouveau monde est déjà né : 
Il s’est levé le jour de Dieu.



FRATinfo 7

 Le mois de novembre est à la charnière de deux années 
liturgiques ; et le passage de l'une à l'autre manifeste une étonnante 
continuité : de la fête du Christ Roi à l'ouverture de l'Avent, nous 
sommes invités à lever les yeux vers l'À-Venir car c'est bien le même 
projet de Dieu qui continue à se déployer dans notre histoire.  
 Pour y collaborer, il nous faudra mettre en œuvre tous les 
talents qui nous ont été confiés. À commencer par le plus 
merveilleux : la Parole de Dieu elle-même, que nous aurons la joie de 
découvrir au long des dimanches.                             Marie-Noëlle Thabut

Abbaye Ste Madeleine du Baroux


